
2004 年 5 月 1 日 (星期六 )
香港政治經濟文化學會十周年慶典

律政司司長梁愛詩致辭全文

謝緯武會長、李剛副主任、高敬德先生、各位主

禮嘉賓、各位學會成員、各位朋友︰

承蒙邀請出席香港政治經濟文化學會今晚

舉行的隆重慶典，分享貴會成立十周年的喜悅，

實在感到非常榮幸。

貴會自 1994 年成立以來，一直致力研究香

港在貫徹「一國兩制」方針和落實《基本法》的

過程中，涉及政治、經濟、文化等範疇的不同課

題，持續地在各大報章發表文章，讜言偉論，對

政府施政，褒貶有加，真知灼見，輔政導民，推

動政論界、文化界交流合作，更不遺餘力，充分

發揮愛國愛港的精神。今天剛剛是貴會成立十周

年的好日子，我衷心祝願貴會在未來日子，繼續

努力，發揚光大，服務香江。
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香港回歸以前的高 地價政策、龐大的公共

開支及其他因素，做成泡沫經濟，表面繁榮。自

香港回歸以來，我們更經歷過禽流感事件、亞洲

金融風暴、「 911」的衝擊，以至「沙士」疫症，

這些風風雨雨令轉型中的香港經濟飽受打擊。幸

而我們得到中央政府的大力支持，而香港人也能

夠發揮一貫堅毅不屈的精神，以幹勁、智慧和經

驗，把逆勢扭轉過來。現在香港再現生機，實在

得來不易，希望所有香港人都懂得珍惜，知所感

激。

隨着內地放寬更多省市的居民參加「個人

遊」計劃，訪港的內地旅客數目大增，市面回復

興旺。與此同時，CEPA 的簽署也帶來多方面的

發展機遇，外地資金繼續流入香港。本港的出口

穩定，本地生產總值實質增長明顯改善，股票市

場趨於活躍，樓市亦已復蘇。眼前呈現的是一片

欣欣向榮的景象。
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回歸以後，「一國兩 制」得到貫徹實施，在

「一國兩制」的施政方針下，香港運作良好，法

治穩固如昔，我們的資本主義制度和生活方式維

持不變，香港市民享有的權利和自由也得到保

障，這一切都獲得國際社會認同。雖然如此，「一

國兩制」是新事物，在落實過程中難免產生或多

或少的問題。

例如近期政制發展的問題，引起社會激烈廣

泛的討論，市民有不同的意見。面對任何問題，

我們應該冷靜地、合情合理地去處理。政制發展

的工作，正是一個很好的機會讓我們檢討一下過

去幾年的經驗，從制度上找出不足之處，以期改

善管治，令「一國兩制」更趨完善。

2004 年 1 月 7 日，行政長官宣佈成立一個專

責小組，由政務司司長曾蔭權領導，成員包括本

人和政制事務局局長林瑞麟。專責小組向行政長

官負責。自專責小組成立以來，已就《基本法》

中有關政制發展的原則和法律程序問題作出深
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入研究，並就此徵詢中 央有關部門，和聽取特

區社會對有關問題的意見。就此，專責小組在 3

月 30 日發表有關法律程序問題的第一號報告，

並在 4 月 15 日發表有關原則問題的第二號報

告。在制定有關報告時，我們已廣泛諮詢社會各

界人士，並將收集到的意見如實和全面地向中央

反映。

有關全國人民代表大會常務委員會在 4 月 6

日就《基本法》附件一第 7 條和附件二第 3 條所

作出的法律解釋和在 4 月 26 日全國人大常委會

按照行政長官提交的報告作出的決定，李剛副主

任剛才已詳細講過，因此不再贅述。

人大常委會在 4 月 26 日確定了 2007 年行政

長官和 2008 年立法會的產生方法可以修改，並

定出可以修改的範圍，政制發展專責小組將按照

《基本法》有關規定和全國人大常委會的決定，

推動和展開下一步廣泛收集社會各界意見的工

作。
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本來想和大家談談 政制發展有關問題，但

是今天晚上的表演節目豐富，不想阻延大家的時

間，相信日後和貴學會交流的機會多著呢。

香港是一個自由開明的社會，在尋求更妥善

地發展民主的過程中，社會各界都可以表達意

見，而且各界的意見都十分重要。政府樂於聽取

市民的意見，集思廣益，尋求能夠兼顧社會各階

層的利益，有利於香港經濟發展，以及保障香港

長期繁榮穩定的路向。在座各位都是有識之士，

盼望各位繼續透過論政和參政，為香港的政制發

展藍圖提供積極而具建設性的意見，共同為香港

開拓更美好的未來。最後祝貴會會務蒸蒸日上，

各位身體健康，事事如意。

多謝各位。


